

令和2年度第9回石垣市教育委員会10月定例会会議録

日時 令和2年10月23日(金)
午後2時00分開会
午後3時05分閉会
場所 石垣市教育委員会事務局ホール

出席者 【教育長及び教育委員】

教 育 長	石 垣 安 志
教育長職務代理者	金 城 綾 子
委 員	浦 内 克 雄
委 員	大 道 夏 代
委 員	南 和 秀

【教育委員会事務局等職員】

教 育 部 長	天 久 朝 市
総 務 課 長	仲 間 千 加 史
学 務 課 長	小 底 正 弘
学 校 教 育 課 長	前 三 盛 敦
いきいき学び課長	吉 村 安 史
文 化 財 課 長	下 地 傑
市 史 編 集 課 長	大 濱 憲 二
博 物 館 長	砂 川 栄 秀
学校給食センター所長	成 底 広 敏
図 書 館 館 長 補 佐	黒 島 洋 一
総務課企画調整係長	内 原 正 勝
総務課企画調整係主任	平 得 航 二 郎

傍聴人 なし

議事

- (1) 議案第52号 石垣市平得公民館施設長寿命化検討委員会設置要綱の制定について
- (2) 議案第53号 石垣市文化財審議会への諮問の承認を求めることについて(世持井戸)
- (3) 議案第54号 学校施設の使用に関する協定の締結の承認を求めることについて(石垣中学校)
- (4) 議案第55号 臨時代理の承認を求めることについて(石垣小学校校舎新增改築工事(建築)の工事請負契約に係る議案の議会提出)
- (5) 議案第56号 臨時代理の承認を求めることについて(石垣小学校校舎新增改築工事(機械)の工事請負契約に係る議案の議会提出)
- (6) 議案第57号 臨時代理の承認を求めることについて(石垣小学校校舎新增改築工事(電気)の工事請負契約に係る議案の議会提出)

(7) その他

開会 午後2時00分

石垣教育長 皆さんこんにちは。近頃は大変涼しくなってきましたね。学校等の爆破予告という物騒なメールが届き、臨時校長会をもってその対策等を指示いたしました。予告当日は、被害がなかったことにホッとしたところです。それではこれより、令和2年度第9回石垣市教育委員会10月定例会を開会します。はじめに、会議の傍聴についてお諮りしたいと思います。石垣市教育委員会会議規則第7条に会議は、公開とする。ただし、人事に関する事件その他の事件について、教育長又は委員の発議により、出席委員の3分の2以上の多数で会議を非公開とする議決があったときは、これを公開しないことができる。と規定されています。本日の議事については、公開とすることとしてよろしいですか。

各委員 はい。

石垣教育長 それでは、本日の会議は公開とします。現在、傍聴人はおりませんので、そのまま進めたいと思います。次に、会議録の承認についてであります。第8回9月定例会の会議録について、質疑・訂正等がありますか。

各委員 (なし。)

石垣教育長 それでは、第8回9月定例会の会議録を承認としてよろしいですか。

各委員 はい。

石垣教育長 次に、今回の会議録署名人について、今回は浦内委員と大道委員を指名します。よろしいですか。

浦内・大道委員 はい。

石垣教育長 次に、一般報告に入ります。質疑応答は全員の報告が終わった後にまとめて行います。それでは、金城委員より順に報告をお願いします。

金城教育長職務代理者 10月2日、おおかわ幼稚園、登野城小学校の学校訪問がありました。おおかわ幼稚園は、園庭が教材園として活用され、子ども達もハキハキとして挨拶も上手でした。交通量の激しい道路の側なので、先生方の発言から、安全教育にも力を入れていることがわかりました。登野城小学校は、まだ木の香りがするのではという校舎で学び、子ども達が背伸びをして前を見ると、石垣の街並みと太平洋が見渡され、東の方では八重高が手招きしている様で、私はふと孟子三遷の教えを思い出し、教育には環境が大切なことを感じました。2点目、10月5日、教育研究所の入所式がありました。研究教員として小学校は摩文仁亜希教諭、中学校は島袋千枝教諭の2人で、緊張の中にもやる気がみなぎっていました。最後まで頑張っただけいいと思いません。3点目、10月6日、市立図書館開館30周年記念式典に参加しました。知識と学びの泉である図書館は、日本最南端の赤瓦の情報センターとして30周年を迎えました。当日は、久原館長の進行にて式次第が滞りなく穏やかに進められ、図書の消毒機の披露や記念展示としての図書館ヒストリアは誰もが感動し、ここまで来るのに大変なご苦労があったろうと思います。職員もチームとして温かくまとまり、微に入り細に入りよく頑張っていました。全体的には縮小はされたものの、よく調べられ、よく考えられた心に残る記念行事でした。本当にお疲れ様でした。4点目、10

石垣教育長
南委員

月 15 日、わかば幼稚園、川平小中学校の学校訪問でした。幼稚園の子ども達も、小中校の子ども達も礼儀正しく元気いっぱいでした。教職員の和と笑顔が印象的でした。報告は以上です。

ありがとうございました。次に南委員よろしく願いいたします。

10 月 2 日、おおかわ幼稚園、登野城小学校の学校訪問に参加しました。学校経営、学力向上、生徒指導等について現状把握と意見交換を行いました。10 月 5 日、市立教育研究所の第 39 期研究員の入所式に出席いたしました。今期は、幼稚園教諭の研究員がいないということが少し残念ですが、今後の幼保小の連携という観点から、幼稚園だけでなく、保育所からの研究員についても検討してはいかがでしょうか。こども未来局と調整・検討をお願いしたいと思えます。10 月 15 日、わかば幼稚園、川平小中学校の学校訪問に参加しました。学校経営における現状と課題、また、施設に関する課題について把握し、学校側と意見交換を行いました。以上です。

石垣教育長
浦内委員

ありがとうございました。次に浦内委員よろしく願いいたします。

10 月 2 日、おおかわ幼稚園、登野城小学校を訪問いたしました。市内大規模校の登野城小学校は、真新しい校舎で、近代的なつくりでありました。4 階から市街地が一望できる素晴らしい学校です。児童数が平成 29 年度より年々増加しており、増加に伴う諸課題等について、真剣に取り組まなければならないと思えます。また、現在 49 名の教職員でしたが、50 名になりますと学校における労働安全衛生管理体制の整備が求められてきます。今後の児童数、教職員の増加を見越した取り組みが急務だと感じてまいりました。10 月 5 日、石垣市立教育研究所の第 39 期入所式に出席いたしました。入所されました摩文仁教諭、島袋教諭のお二人には、それぞれの研究課題を有意義に取り組まれますよう期待しています。10 月 15 日、わかば幼稚園、川平小中学校を訪問いたしました。幼小中の併置校であり、教職員がチーム川平の一員として連携し、教育活動に取り組んでいました。児童生徒達は、素晴らしい自然環境の中、学校生活をエンジョイしているだろうと思われる様々な活動がありました。学校長の基本とする笑顔、活力、地域との繋がりが生かされ、学校全体の雰囲気と教職員、児童生徒との関係がとても良好な学校だと感じ取ってまいりました。以上です。

石垣教育長
大道委員

ありがとうございました。次に大道委員よろしく願いいたします。

10 月 2 日、おおかわ幼稚園、登野城小学校を学校訪問いたしました。登野城小学校は、市内で一番新しい校舎であり、広くてとてもきれいな学校でした。これまで何校も学校訪問していますが、やはり、ひび割れやコンクリート剥離等の老朽化が目につき、壊れていて危険な箇所も多くあります。このような素晴らしい学校で学べる児童は、大変うらやましいと思えました。学校の環境がとても大切だということを改めて感じました。10 月 15 日、わかば幼稚園、川平小中学校を学校訪問いたしました。報告は以上です。

石垣教育長

ありがとうございました。では、教育長の日程報告です。

(教育長日程報告 令和 2 年 9 月 26 日～10 月 23 日)

それでは、先程の各委員の報告について、質疑はありますか。

各委員

(なし。)

石垣教育長	続いて議事日程の決定についてですが、議事日程については、原案どおりとしてよろしいですか。
各委員	はい。
石垣教育長	それでは議事に入ります。まず始めに議案第 52 号石垣市平得公民館施設長寿命化検討委員会設置要綱の制定について、事務局より提案、説明をお願いします。
いきいき学び課長	提案・説明
石垣教育長	ただいまの提案、説明について、質疑はありますか。
浦内委員	平得公民館は築 35 年ほど経っておりますが、公民館の耐用年数は何年で すか。
いきいき学び課長	現在、コンサル業者による調査をしているところですが、現時点で 50 年 以上持つと報告を受けております。今の内に概ね 10 年スパンでの長寿命 化計画を策定し、効率的な修繕をしていけば、70 年を目指すことも可能と のことです。
浦内委員	今回の検討委員会の設置目的は、平得公民館の長寿命化に向けた整備のあり 方ということですが、第 2 条に公民館施設のあり方を検討するとあります 。この施設のあり方の検討というのは、どのようなことを想定している のでしょうか。
いきいき学び課長	現在、平得公民館では、自主事業含め様々な事業を行っておりますが、駐 車場が狭隘、和式トイレ、備品の劣化等により利用率が悪い状況でありま す。その点も含めて、修繕計画と同時に今まで以上に利用されるよう、社 会教育を充実させることを検討する予定であります。
石垣教育長	他に質問はありませんか。
大道委員	平得公民館の長寿命化については、とても良い取り組みだと思います。い きいき学び課所管の文化会館についても老朽化が激しいと承知しており ますが、文化会館についても同様に長寿命化計画を策定できないのか、そ れについてはいかがですか。
いきいき学び課長	文化会館については約築 70 年が経過しており、老朽化が激しいため、結 論としましてこれ以上の長寿命化は難しいということでもあります。現在、 青少年センターが入っておりますが、その移転先を一生懸命探している ところであります。つきましては、文化会館の長寿命化計画の策定は予定し ておりません。
大道委員	わかりました。
石垣教育長	他に質問はありませんか。
金城教育長職務代理者	検討委員会の委員についてですが、先程の説明で、公民館の利用率の向上 について検討が必要とのことでしたので、公民館側から館長だけ委員にな るのではなく、他にも複数の声があっても良いのかなと思いました。この 点についていかがでしょうか。
いきいき学び課長	修繕が伴うことから、財政面の観点から市職員のみで構成することも検討 しましたが、これまでの平得公民館の経緯も踏まえまして、外部委員とし て公民館長に入っていただいております。いきいき学び課としましては、 社会教育を推進していくために平得公民館の声も必要だという認識を持 っており、市職員が多いため数の力でどうこうといった考えは全くありま せん。つきましては、現状のままで良いものだと考えております。
教育部長	第 6 条第 2 項に、委員以外の者に委員会への出席を要請し、その意見を聴

	くことができる。とありますので、必要に応じて公民館長以外の方の意見を聴くこともできます。
金城教育長職務代理者	わかりました。
石垣教育長	他に質問はありませんか。
各委員	(なし。)
石垣教育長	それでは、議案第 52 号石垣市平得公民館施設長寿命化検討委員会設置要綱の制定については、原案可決としてよろしいですか。
各委員	はい。
石垣教育長	それでは次に、議案第 53 号石垣市文化財審議会への諮問の承認を求めることについて（世持井戸）、事務局より提案、説明をお願いします。
文化財課長	提案・説明
石垣教育長	ただいまの提案、説明について、質疑はありますか。
浦内委員	文化財の指定に至るまでどのような過程を踏むのか、その流れを教えてくださいいただけますか。
文化財課長	文化財審議会にて指定についてご意見をいただくのですが、対象の年代等の調査をし、現地調査を経て指定に向けて動きます。その後は、教育委員会から諮問を受け、それに対して答申いたします。その間、事務局といたしましては、土地の調査、土地所有者との調整等を行います。文化財審議会から答申を受けた後は、再度教育委員会に諮り、承認が得られれば文化財指定の告示を行い、正式に指定という流れになります。
浦内委員	わかりました。ありがとうございました。
石垣教育長	他に質問はありませんか。
金城教育長職務代理者	以前、井戸めぐりをした際に、色々な所に井戸が存在しているのだなと感心いたしました。現在、文化財として指定されている井戸はどれくらいあるのですか。
文化財課長	白保の真謝井戸、宮良のアダドゥナー、平得のパイナカー等ありますが、これらは岩盤を削り、下に降りていって水を汲む降り井戸であります。世持井戸は掘り抜き井戸であり、掘り抜き井戸の指定は今回が初めてであります。他にも掘り抜き井戸はあるのですが、年代が特定できておりません。世持井戸は、家譜により年代がほぼ特定できており、当時の技術を理解するに重要であろうと考えております。
石垣教育長	他に質問はありませんか。
大道委員	質問ではないのですが、私としても文化財についてあまり知らなかったため、また、文化財めぐりもしてみたくて調べてみました。ホームページに文化財の場所や説明は書いてありましたが、いざ現場に行くとなった場合は、やはり専門家がいないと複数個所をめぐるとするのは難しいですよ。そこで、観光客や個人が手軽にめぐれる様な、1 時間コースや半日コースといったメニューを作って周知するというのはいかがでしょうか。先程金城委員が仰ったような井戸めぐりや史跡めぐり、何かプランを作ってあげると一般の方も親しみやすいのかなと思います。
文化財課長	そうですね。ご提言ありがとうございました。
石垣教育長	大道委員から良いご提言がありましたね。進めてもよろしいですか。
各委員	はい。
石垣教育長	それでは、議案第 53 号石垣市文化財審議会への諮問の承認を求めることについて（世持井戸）は、承認としてよろしいですか。

各委員	はい。
石垣教育長	それでは次に、議案第54号学校施設の使用に関する協定の締結の承認を求めることについて（石垣中学校）、事務局より提案、説明をお願いします。
学務課長	提案・説明
石垣教育長	ただいまの提案、説明について、質疑はありますか。
浦内委員	申請書の提出が9月7日ですが、実際地域未来塾が開始されるのが12月5日からと約3か月間空いております。これまでは、このように期間が空くことがなかったものですから、これは何か理由があるのですか。
いきいき学び課長	12月から地域未来塾を実施するのは、主に受験対策を行うためであります。申請が9月と他と比べると比較的早い申請ではありますが、教育委員会に諮る必要があるため早めに準備した結果であり、特に理由はありません。
浦内委員	わかりました。早めに準備した結果ですね。とても良い事ですね。
石垣教育長	他に質問はありませんか。
各委員	（なし。）
石垣教育長	それでは、議案第54号学校施設の使用に関する協定の締結の承認を求めることについて（石垣中学校）は、承認としてよろしいですか。
各委員	はい。
石垣教育長	次に、議案第55号から第57号の臨時代理の承認を求めることについて（石垣小学校校舎新增改築工事の工事請負契約に係る議案の議会提出）、3件併せて事務局より提案・説明をお願いします。
学務課長	提案・説明
石垣教育長	ただいまの提案、説明について、質疑はありますか。
南委員	建設工事、電気工事についてはイメージしやすいのですが、機械工事というのは、どういった工事を指すのですか。
学務課長	エレベーターや空調設備の工事であります。建設工事、機械工事、電気工事と3つに分かれておりますが、入札業者の指名についても分野ごとに分かれていますので、その工事の種類ごとに指名となります。
南委員	わかりました。
石垣教育長	登野城小学校では、浦内委員からも児童数の増加についてありましたが、石垣小学校では余裕教室の状況等についてどうなっていますか。
学務課長	現在の石垣小学校は各学年2クラスであります。新校舎は18教室設計しております。単純に1学年3クラスずつとなりますが、その中で特別支援学級を配置するものであります。多少ゆとりはございます。そのため、児童数の増加にも対応できるものだと考えております。
石垣教育長	他に質問はありませんか。
南委員	現在、校舎と運動場に段差、高低差があり、低い運動場側に新校舎を建てて、高い校舎側が新運動場となるわけですね。高さを揃えるには、新運動場を掘り下げて整備するということになるのですか。
学務課長	そうですね。現在の体育館に合わせて高さについても整備する予定です。現在の正門も高さが変わってきますので、正門の位置を現在より低い南側に移す予定であります。
南委員	わかりました。では、北側については掘り下げて壁になるということですね。

学 務 課 長	そういう形になります。
石 垣 教 育 長	他に質問はありませんか。
浦 内 委 員	図面で見ると、体育館から新校舎への屋根つきの通路が無いように見えるのですが、その点はいかがですか。
学 務 課 長	今回お配りの図面には記載がないのですが、新校舎と体育館にかけて雨よけの屋根のついた廊下を整備予定です。
浦 内 委 員	もう1点質問ですが、石垣小西側の門はどのような扱いになるのですか。
学 務 課 長	子ども達は、東側の門からも西側の門からも入ることができます。車両は、北側道路に進入路を設ける予定です。西側の道路は一方通行で狭い道路でありますので、少し敷地内にセットバックして安全確保に努めていきたいと考えております。
石 垣 教 育 長	授業参観等によりグラウンドを保護者用の駐車場として解放する場合は、北側から入るのですか。
学 務 課 長	北側のプールの下が空いているのですが、建設が終わった後に外構工事に入りますので、運動場までの出入口についてはそれまでに調整したいと思います。
石 垣 教 育 長	他に質問がなければ進めてもよろしいですか。
各 委 員	はい。
石 垣 教 育 長	それでは、議案第55号、第56号及び第57号の3件については、承認としてよろしいですか。
各 委 員	はい。
石 垣 教 育 長	次に、その他についてですが、事務局よりその他の報告はありますか。
総 務 課 長	今回、その他の報告はございません。
石 垣 教 育 長	議事については以上となります。最後に各課報告をお願いします。
各 課 等 の 長	(配付資料に基づき報告)
石 垣 教 育 長	ただいまの各課の報告について、質疑はありますか。
各 委 員 ・ 各 課 等 の 長	(質疑応答あり。)
石 垣 教 育 長	それでは、これで令和2年度第9回石垣市教育委員会10月定例会を閉会いたします。皆さまどうもお疲れさまでした。

閉会 午後3時05分